



かしわ

- 自然や友達を大切にする子ども
- 心身ともにたくましい子ども
- よく考え、最後までやりぬく子ども

令和6年12月号

年度末に向けて ~本校の8つの「特色ある教育活動」について~

副校長 山崎 省吾

夏休み後の3か月が正に矢のように過ぎ去り、大空を芸術的に描く雲や心地よい風の向こうから届く柔らかな日差しさは、季節が移り変わったことを確かに伝えています。体育館裏のクルミやカリンに続いて、増築校舎(学童・放課後の子ども教室)入口脇のカキの実も漸く収穫の時期を迎えました。各学年では10月31日(木)の大田区教育委員会教育研究推進校研究発表会後も日々着実に授業実践、研究、研修を重ねていますが、令和6年の年末に向けて、本校の特色ある教育活動のひとつひとつについて述べさせていただこうと思います。

1. サイエンスコミュニケーション科(SC科)

他に例を見ない独自教科として全学年が年間35時間実施し、児童の「なぜ」という疑問を深化・発展・継続する学習の実践を行い、知的好奇心や理科学習で得た知識を活用し、ものづくりや科学技術・知識等を体系的に取り入れた科学学習の構築を図っています。令和7年度からは大田区小学校では「おおたの未来づくり科」が新設されますが、清水窪小学校は来年度以降も「おおたの未来づくり科」としての教育課程特例校としてではなく、「サイエンスコミュニケーション科」を継続してまいります。

2. 東京科学大学との連携

3年以上の学年で、同大学の研究室訪問を行っていますが、今年度は「キリンはかせになろう」の学習を深めるために2年生の研究室訪問を新たに設けることができました。概要は11月13日(水)の本校HP学校ブログをご覧ください。また土曜のわくわくスクールサイエンス講座では大学教員OB「ぐらりか」によるシャボン玉づくりが行われ、来月の18日(水)には第2回目の留学生との交流会が行われます。

3. たてわり班活動による異学年交流

先月の全校遠足、あいさつ運動、たてわり音読会、そして先月末からは落ち葉掃き活動が始まっており、6年生をはじめ、上學年児童たちがリーダーシップを発揮して活躍しています。休み時間には異学年同士で遊ぶ様子も多く見られます。

4. 和太鼓学習「清水窪かしわ太鼓」

今年度も7月に和太鼓発表会を体育館で行い、地域の方々を交えて東京科学大学講堂では和太鼓交流演奏会が盛会裡に終えることができました。来年度も地域、自治会の方々に継続して実施できるように協力をお願いしていきます。

5. 土曜・夏休みわくわくスクール

清水窪応援隊を中心としてこどもたちの興味をそそるような夏休みのわくわく活動は50講座のべ1000人を超える児童の参加があり、ほぼ毎週土曜日に実施される講座にも多くの申し込みがあり、盛況でした。

6. 準教科担任制実施

3年から6年では、社会、理科、図工、音楽、家庭、外国語を学年担任、専科、講師で分担して指導することによって、教員の指導力向上、児童の学習意欲の向上、教員の勤務時間のゆとり捻出等が図られています。

今月の保護者会、学校運営協議会では、本校の教育に対して幅広く評価をいただき、「学校評価」について詳しくご説明ご依頼申し上げます。

締め切り日は12月17日(火)と1週間ほどの期間になりますが、早めのご提出、ご回答をお願いします。

冬休みの生活について

生活指導主任

短い休みになりますが、年末年始ならではの行事を家族で経験してもらえばと思います。

休み中は、規則正しい生活を心掛けたり、交通安全に気を付けたりと有意義に過ごしてほしいと思います。また、インフルエンザ等も流行する季節になりますので、健康管理にも気を付けましょう。詳しくは、「冬休みの生活」を配布いたしますので、ご確認ください。

持久走大会に向けて

体育部

12月6日(金)の1~2時間目を1部(2、3、5年生)、3~4時間目を2部(1、4、6年生)として、校庭で持久走大会を実施します。自分の目標タイムを決めて、少しでもタイムを縮めて達成しようと、体育の学習や休み時間に一生懸命練習に励んでいます。どの学年も、練習の成果を発揮して、堂々と走り切ってほしいと思います。こどもたちへの応援をどうぞよろしくお願いいたします。

開校記念集会

11月18日(月)に開校記念集会が行われました。全校が体育館に集まり、清水窪小学校の生活や歴史についての○×クイズに取り組み、盛り上がりを見せました。



特活部

4年 ジャイアンツ野球教室

4年担任

11月18日(月)に行われたジャイアンツ野球教室では、バットの振り方や、ボールの打ち方を詳しく教えていただきました。チーム対抗のゲームも白熱し、楽しみながらプレイする姿がたくさん見られました。



12月 学校行事予定

日	曜	行事予定	授業時間					
			1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	日							
2	月	全校朝会 B 時程 委員会活動 算数補習教室3年	5	5	5	5	5	5
3	火	スキルタイム 人権啓発作品展始 柿山節出前授業 6年	5	6	6	6	6	6
4	水	持久走競合合わせ/学級の時間 B 時程 生命尊重週間始 福祉体験4年 リコーダー講習会3年	5	5	5	5	5	5
5	木	持久走競合合わせ/学級の時間 B 時程 算数補習教室456年	5	5	5	6	6	6
6	金	持久走大会	5	5	6	6	6	6
7	土							
8	日							
9	月	全校朝会(駅伝選手壮行会) B 時程 クラブ活動 算数補習教室3年	5	5	5	5	5	5
10	火	たてわり班活動/スキルタイム(読み解きタイム) 保幼小連携交流会 1年 SC 科研究室訪問 5年 生命尊重週間終 人権作品展終	5	6	6	6	6	6
11	水	安全指導 B 時程 保護者会(高) 持久走大会予備日	5	5	5	5	5	5
12	木	たてわり班活動/スキルタイム(読み解きタイム)B 時程 保護者会(低) 算数補習教室456年	5	5	5	6	6	6
13	金	読み聞かせ 避難訓練	5	5	6	6	6	6
14	土	小学生駅伝大会(大田区スタジアム)						
15	日							
16	月	全校朝会 B 時程 クラブ活動 算数補習教室3年	5	5	5	5	5	5
17	火	スキルタイム(ICT) 社会科見学 5年	5	6	6	6	6	6
18	水	学級の時間 B 時程 国際交流	5	5	5	5	5	5
19	木	読書タイム B 時程 算数補習教室456年	5	5	5	6	6	6
20	金	学級の時間 こどもまつり たてわり班奉仕活動終 学校運営協議会	5	5	6	6	6	6
21	土							
22	日							
23	月	全校朝会 B 時程 代表委員会	5	5	5	5	5	5
24	火	スキルタイム 給食終	5	6	6	6	6	6
25	水	終業式 3校時授業 学級の時間	3	3	3	3	3	3
26	木	冬季休業日始						
27	金							
28	土							
29	日							
30	月							
31	火							

◆郵便局振込み

給食費は区の給食無償化の施策により、引き落としはありません。各学年によって、校外学習費用等が必要になることがありますので、各学年からのお知らせをご確認ください。

12月の生活目標

「学校をきれいにしましょう」

生活指導部

秋をあまり味わわぬうちに、朝晩が寒くなり年末の12月を迎えるました。インフルエンザなど流行らないよう喚起と暖房でこどもたちが快適に過ごせるよう配慮していきます。

12月は落ち葉も増え、縦割り班での落ち葉はきも行われています。桜のシーズン同様、見る立場にあっては美しい紅葉も掃除をする側にあっては大変でもあり、体験してみて気付くことが多いです。朝早くから自分たちのために多くの人が働いてくれていることにも感謝を忘れず、みんなできれいな環境をつくりていければと思います。クラスでは気持ちよく新年を迎えるよう、みんなで協力して教室を整えていくよう指導していきます。

研究だより

研究部

10月31日(木)に「未来の科学を担う『科学大好きなこども』を育てる～知りたい 深めたい 伝えたい～ サイエンスコミュニケーション科を中心とした学習を通して」を研究主題とし、研究発表会を行いました。各学級がSC科や理科、生活科などの研究授業をしました。こどもたちが前向きに

学習に取り組む姿が多く見られました。

本校独自の教科であるSC科の目標や目指す児童像などの理論から、各単元の具体的な手立てまで、前回の発表から継続して研究を続けてきた成果を他校の先生にお見せすることができました。

全学年共通のお知らせ

【持久走大会について】

日時:令和6年12月6日(金) 1部(2, 3, 5年生)→1. 2校時 2部(1, 4, 6年生)→3. 4校時となります。また、雨天荒天時は、12月11日(水)に延期とします。詳しくは、本日配布した別紙をご参照ください。

【保護者会について】高学年→12月11日(水)14:45～各教室 低学年→12月12日(木)14:45～各教室で開催します。

1年	学習内容	連絡
国語	日づけとよう日 てがみでしらせよう むかしばなしをよもう おかゆのおなべ かきぞめ	持久走大会に向けて、業前や体育の時間の他にも、休み時間に自主的に校庭を走っている姿が見られます。走った周数を嬉しそうに、持久走カードに色を塗っています。持久走大会では、自分の目標タイムを達成できるように、引き続き練習を行い、励ましていきます。
算数	ひきざん 2学期のまとめ	
生活	じぶんでチャレンジ大だくせん ふゆとなかよし	
SC	ぞうさんはかせになろう	
音楽	ようすをおもいがべよう	
図工	あそぼうよ パクパクさん うきうきボックス	
体育	ボールなげあそび とびあそび じきゅうそう なわとび	
道徳	友情、信頼 感動、畏敬の念 國際理解	
学級活動	いつもひかひかそうじどうばん	【書き初めについて】 1年生の書き初めは硬筆(鉛筆4B)で行います。4Bの鉛筆2本をご家庭で購入し、9日(月)までに筆箱の中にご準備くださいますよう、お願ひいたします。また、お手本と練習用紙は学校で購入しました。1月の書き初め会にて清書し、校内で展示します。4Bの鉛筆は書き初め会まで筆箱に入れておいてください。 【「じぶんでチャレンジ大だくせん」について】 生活科の学習で、「じぶんでチャレンジ大だくせん」の学習を行います。家庭生活等を振り返る活動を通して、家族の一員として自分ができることを考えます。家でお手伝いをする学習もあり、ご家族からコメントをいただくこともあります。ご協力をお願いします。

2年	学習内容	連絡
国語	お話のさくしやになろう 冬がいっぱい	朝晩の冷え込みが厳しくなり、本格的に冬の訪れを感じる季節となりました。12月は、持久走大会や子ども祭りがあります。自分の目標に向かって努力したり、担当の仕事を一生懸命取り組んだりする姿を期待しています。
算数	かけ算(2)	今年もあと1ヶ月となりました。令和6年の締めくくりとして、1年間の学習や生活を振り返り、気持ちよく新年が迎えられるように指導していきます。
生活	大きくそだてわたしの野さい せかいでひとつ わたしのおもちゃ	
SC	キリンはかせになろう たねはかせになろう	
音楽	いろいろながつきの音をさがそう	
図工	ことばのかたち、真夜中になると	
体育	ボッチャ なわとび 持久走	
道徳	家族愛、家庭生活の充実 勤労、公共の精神 感動、畏敬の念	
学級活動	学きゅうのために	【書き初めについて】 2年生は「硬筆」で書き初めを行います。お手本1枚と練習用紙を購入しました(教材費よりまとめて支出)。学校で練習し、冬休みの宿題としても出します。3学期に学校で清書を行い、書き初め展を行います。 【かけ算カードについて】 かけ算九九の学習が始まりました。音読と合わせて聞いていただきますよう、よろしくお願ひいたします。なお、2学期後半から暗唱テストを始めます。 【持久走大会について】 12月6日(金)は持久走大会です。今年度も清水窪小学校の校庭で行います。校庭を昨年度より1周多い、6周走ります。体力向上の一環として、個人で目標タイムを決めて、練習を頑張っています。

3年	学習内容	連絡
国語	漢字の意味 三年とうげ わたしの町 のよいところ 冬のくらし 書写	早いものでもう年末です。残りも3学期だけになってしましましたが、担任一同張り切ってこどもたちに指導をしていきます。
社会	身近にひそむ交通事故	
算数	重さのたんいとはかり方 分数	
理科	音の性質 電気の通り道	
SC	めざせ！こまкиング！	
音楽	せんりつの重なりをかんじとろう いろいろな音のひびきに親しもう	
図工	おねがいだるまん 展覧会準備	
体育	持久走 多彩な動きをつくる運動	
総合	プログラミング	
道徳	公正、公平、社会正義 正直、誠実 感謝 伝統と文化の尊重、国や郷土を愛する態度	【たてわり班奉仕活動について】 11月末から12月20日まで、奉仕活動として縦割り班で落ち葉掃きを行っています。たてわり班ごとに順番に行いますので、担当の日は8時05分までに登校させてください。詳しくは、週予定に載せますのでご確認ください。奉仕の気持ちをもって、落ち葉掃きに取り組んでもらいたいと思います。
外国語	This is for you.	
学級活動	学級会を開こう	【社会科見学について】 年度当初の予定として、12月3日(火)に社会科見学としていましたが、諸事情により、3月4日(火)に変更になりました。よろしくお願ひいたします。 【保護者会について】 12月12日(木)14:45～各クラスにて保護者会となります。2学期の様子と評価について、3学期の予定と学習についてお話しします。ぜひご参加ください。 【書き初めについて】 3年生は初めて毛筆による書初めに取り組みます。12月中に学校で1回練習し、冬休み中にはお手本と用紙を3枚持ち帰らせますので、ご家庭で練習をお願いします。

4年	学習内容	連絡
国語	友情のかべ新聞 もしものときにそなえよう 冬の楽しみ	
社会	東京都の特色ある地域	
算数	分数 変わり方調べ	
理科	物の体積と温度 物のあたたまり方	
SC	飛べ！水ロケット！	
音楽	せんりつの重なりを感じ取ろう いろいろな音のひびきを楽しもう	
図工	ほってすって見つけて 展覧会準備	
体育	ベースボール型ゲーム運動 跳び箱運動	
総合	大岡山もっとよくし隊(福祉)	
道徳	公正、公平、社会主義 親切、思いやり	
外国語	What do you want?	
学級活動	学年集会をしよう 学期の振り返り	12月は学習のまとめの時期です。気持ちを切り替えで学び残しのないようにして、冬休みを迎えると思います。また、寒くなってきて体調を崩す子も増えてきました。ご家庭でも手洗い・うがいの徹底を行い、冬も元気に過ごせるようご協力よろしくお願ひします。 【福祉体験について】 12月4日(水)3,4時間目に、福祉体験を行います。校内を白杖を使って歩いたり、車いすを乗ってみたりして、世の中の福祉にまつわる仕事やバリアフリーについて、体験を基に考えていきます。

5年	学習内容	連絡
国語	やなせたかし あなたはどう考える 冬の朝	
社会	情報産業とわたしたちのくらし	
算数	面積の求め方を考えよう 比べ方を考えよう	
理科	もののとけ方	
SC	プラスチックと私たちの生活	
音楽	詩と音楽の関わりを味わおう	
図工	あんなところがこんなところに見えてきた	
家庭科	できるよ家庭の仕事	
体育	ハーダル走 走り幅跳び	
総合	人権	
道徳	個性の伸長 相互理解・寛容 公正・公平、社会正義	
外国語	She can bake cookies.	
学級活動	2学期のまとめ	研究発表も終わり、SC科や理科の学習を通して、大きく学ぶ力を伸ばしたと思います。各教科の学習で、他教科とのつながりを意識する場面が、少しずつ見られるようになりました。大きな行事を、自分たちの成長の機会にできたことも、とても嬉しく思います。 【社会科見学について】 12月17日(火)に東京税関羽田税関支署、味の素株式会社川崎工場に行きます。下校時刻は15:45頃を予定しています。持ち物については、後日配布するおりをご確認ください。
		【大田区小学生駅伝大会について】 14日(土)は、代表選手による「大田区小学生駅伝大会」が大田スタジアムで開催されます。5・6年生の代表12名が、清水窪の襷をつないで走ります。

6年	学習内容	連絡
国語	ぼくのブック・ウォーマン おすすめのパンフレットを作ろう 冬のおとずれ	
社会	江戸幕府と政治の安定 町人の文化と新しい学問 明治の国づくりを進めた人々	
算数	並べ方と組み合わせ方 データを使って生活を見なおそう	
理科	大地のつくり 変わり続ける大地 てこのはたらきとしくみ	
SC	卒業研究	
音楽	詩と音楽の関わりを感じ取ろう	
図工	ナイスないす 展覧会準備	
家庭科	こんだてを工夫して	
体育	とび箱運動 持久走 ベースボール型	
総合	旅立ちプロジェクト	
道徳	希望と勇気、努力と強い意志 国際理解、国際親善 公正、公平、社会正義	
外国語	Lesson 6 I want to be a singer.	
学級活動	2学期の振り返り	全校遠足では、最高学年としての自覚と責任をもつて下級生が安全に楽しめるよう行動している姿が素晴らしいです。残り4か月、清水窪のよさを引き継げるよう、下級生とのかかわりをより一層大切にしていきます。 【国語「柿山伏」ワークショップについて】 今年度は卒業対策委員会の活動の一環として、国語「古典芸能の世界」で学習した狂言「柿山伏」のワークショップが行われます。狂言師奥津健太郎先生をお招きし、鑑賞や体験を通して、伝統文化に触れる貴重な機会をいただきました。保護者の方も参加できますので、ぜひ、ご参加ください。 日時:12月3日(火)3・4校時 場所:体育館 【卒業アルバム撮影について】 卒業アルバム用の写真撮影があります。 ① 委員会:12月2日(月) ②クラブ:12月9日(月) 服装や髪型にご配慮くださいますようお願いします。 【大田区小学生駅伝大会について】 14日(土)は、代表選手による「大田区小学生駅伝大会」が大田スタジアムで開催されます。5・6年生の代表12名が、清水窪の襷をつないで走ります。